
Protokoll der Mitgliederversammlung 2022

Zeit: 28. Juli 2022, 19.00 – 21.00 Uhr

Ort: Gasthof „Zu Müllers“ Winkelhausen

Teilnehmer insgesamt 9 stimmberechtigte Mitglieder (Anwesenheitsliste)

Tagesordnung: 
1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
2. Berichte des Vorstands
3. Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer
4. Entlastung des Vorstands
5. Wahl des Wahlvorstands
6. Vorstandswahlen
7. Vortrag zu Cookie-Banner und Passwort-Manager
8. Wünsche und Anträge – Förderung von Wikimedia
9. Sonstiges – Archivierung der Vereinsunterlagen

TOP 1: Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
Vorsitzender Stefan Lesny begrüßte als Versammlungsleiter die teilnehmenden Mit-
glieder und stellte fest, dass zur Mitgliederversammlung satzungsgemäß geladen 
wurde und sie beschlussfähig sei. 

TOP 2: Berichte des Vorstands
• Vorsitzender Stefan Lesny präsentierte den Vorstandsbericht. Die Mitgliederzahl 
ist konstant, der Verein zählt Ende 2021 281 Mitglieder (Ende 2020: 284 Mitglieder). 
Es konnten zwei Vereinsausflüge durchgeführt werden, Ideen für weitere  Ausflüge 
und Vorträge sind vorhanden. Der Emailverkehr verlief störungsfrei. Der komplette 
Bericht findet sich in der Anlage.

•  Hubert Daubmeier präsentierte den Webmasterbericht. Es geht u. a. um die Pfle-
ge des Webservers, SharePoint, den geplanten Aufbau eines LoRaWan Gateways 
auf dem Kirchturm in Joshofen, Bericht vom Bürgernetz-Dachverband. Der ausführli-
che Webmasterbericht findet sich im Anhang. 



TOP 3: Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer
• Der Kassenbericht von Margit Hiller, vorgestellt von Stefan Lesny, zeigte auch in 
diesem Jahr ausgewogene Einnahmen und Ausgaben (siehe Anlage). Das Guthaben 
zum 31. 12. 2021 betrug 14.819,00 € (zum 31. 12. 2020 waren es 14.757,64 €).

• Andreas Edin trug den Bericht der Kassenprüfer vor. Es wurden keinerlei Unstim-
migkeiten festgestellt.

TOP 4: Entlastung des Vorstands
Es wurde vorgeschlagen, den Vorstand zu entlasten. 
Der Vorstand wurde von den teilnehmenden Mitgliedern einstimmig entlastet. 

TOP 5: Wahl des Wahlvorstands

Als Wahlvorstand wurde das anwesende Nichtmitglied Johann Kaltenegger 
einstimmig bestimmt. 

TOP 6: Vorstandswahlen

Einstimmig beschlossen wurde, dass die Wahlen per Akklamation und en bloc statt-
finden sollten. Einstimmig wurden zum Vorstand gewählt:

1. Vorsitzender: Stefan Lesny 
2. Vorsitzender: Hubert Daubmeier 
3. Vorsitzender: Dieter Bauer 

1. Schriftführerin: Barbara Daubmeier
2. Schriftführer: N. N. Ein Stellvertreter konnte auf der Sitzung nicht 

gefunden werden, deshalb bleibt die Stelle derzeit unbesetzt.

1. Kassier: Margit Hiller
2. Kassier: Werner Winkelmeier

Kassenprüfer: Gewählt als Kassenprüfer wurden Dr. Christoph Mucha 
und Andreas Edin. 

Alle Gewählten nahmen die Wahl an. Margit Hiller und Dr. Christoph 
Mucha waren nicht anwesend, hatten aber im Vorfeld angekündigt, 
eine eventuelle Wahl anzunehmen. 

Änderungen haben sich gegenüber 2020 nur beim Schriftführer ergeben, da Max 
Direktor nicht mehr kandidieren wollte. 

TOP 7: Vortrag Cookies und Passwort-Manager

Hubert Daubmeier referierte über die Notwendigkeit bzw. Unsinnigkeit von Cookie-
Bannern und leitete daraus Empfehlungen ab. Ebenfalls wurde der Umgang mit 
Passwörtern thematisiert sowie die Möglichkeit des Einsatzes von Passwort-
Managern. Der Vortrag befindet sich als Power-Point-Präsentation im Anhang. 



TOP 8: Wünsche und Anträge

Rechtzeitig wurde von Max Direktor ein Antrag eingereicht bezüglich der Förderung 
von Wikimedia. Ziel des Antrags war es, die ausgesetzte Förderung in Höhe von 
100 € jährlich wieder aufzunehmen und eine „breitere demokratische“ Entscheidung 
herbeizuführen, da zum Beispiel im Jahr 2021 nur 7 Mitglieder an der Jahreshaupt-
versammlung teilgenommen hatten. Um die Vorgehensweise zu vereinfachen, änder-
te Max Direktor seinen Antrag wie folgt ab: „Der Vorstand veranstaltet eine Online-
Abstimmung bei den Mitgliedern und stellt die bereits im Protokoll von 2021 
aufgeführten Argumente vor. Die Abstimmung sollte nach der Ferienzeit statt-
finden. Je nach Ergebnis wird die Förderung entweder wieder aufgenommen 
oder dauerhaft beendet.“ Dieser Antrag wurde einstimmig beschlossen. Die Argu-
mente und ein Rückblick auf dieses Thema befinden sich hier im Anhang. 

TOP 9: Sonstiges

Max Direktor übergibt an Stefan Lesny einen Ordner, den er zum 20-jährigen Jubilä-
um 2016 ausgewertet hat und in dem vor allem die Gründungsgeschichte des Bür-
gernetzes anhand von Protokollen, Korrespondenzen und Zeitungsartikeln nachvoll-
zogen werden kann. Er schlug vor, über die Archivierung wichtiger Dokumente
des Bürgernetzes nachzudenken. Denkbar wäre zum Beispiel eine Übergabe an ein 
öffentliches Archiv, z. B. das Stadtarchiv Schrobenhausen. 

Parallel dazu könnte eine Dokumentation erstellt werden, in der anhand von Proto-
kollen und Zeitungsartikeln die wichtigsten Stationen des Bürgernetzes nachvollzo-
gen werden. Eine solche Dokumentation könnte – analog und digital – ins öffentli-
che Bibliotheksnetz eingestellt werden und würde die großen Leistungen des Bür-
gernetzes hinsichtlich der Digitaliserung in unserem Landkreis auch für nachfolgende 
Generationen sichtbar machen. Grundlage für eine solche Dokumentation könnte der 
Überblick über die Vereinsgeschichte sein, der 2016 von Max Direktor, Hubert 
Daubmeier und Stefan Lesny erstellt wurde. 

Diese Ideen wurden sehr positiv aufgenommen. Max Direktor erklärt sich bereit, die-
ses Projekt „weiter zu verfolgen“.

Aresing, 3. August 2022

Stefan Lesny
1. Vorsitzender Max Direktor

Schriftführer

Anlagen:
- Vorstands- und Webmasterbericht 2021
- Kassenbericht 2021
- Cookies und Passwort-Manager (Power Point)



Anhang: Förderung von Wikimedia

Kurzer Rückblick – von Max Direktor an den Vorstand versandt

2009: Auf Antrag von Robert Huber wird eine Förderung von Wikimedia über 100 € 
jährlich einstimmig beschlossen.

2020: Hubert Daubmeier möchte die Förderung von Wikimedia beenden. Die Ent-
scheidung sollte auf einer eigenen Mitgliederversammlung erfolgen. Bis dahin sollte 
die Zahlung ausgesetzt bleiben. Eine eigene Mitgliederversammlung wurde – zurecht 
– nicht einberufen.

2021: Hubert und Max legen nach Absprache kurze Statements vor. Aufgrund der 
Online-Sitzung mit nur 7 Teilnehmern wurde keine Entscheidung getroffen.

2022. Es ist anzunehmen, dass die Teilnehmerzahl sich auch diesmal in Grenzen 
halten wird, andererseits gegensätzliche Positionen vorhanden sind. Eine Abstim-
mung z. B. von 8 : 6 oder ähnlich – egal in welche Richtung – sehe ich bei wohl 280 
Mitgliedern, die statistisch gesehen sicher mit großer Mehrheit Wikipedia nutzen (sta-
tistisch nutzen mehr als 70 % der Internetnutzer Wikipedia), als nicht demokratisch 
legitimiert an.

Auszug aus dem Protokoll von 2021

TOP 6: Förder-Mitgliedschaft bei Wikimedia
Hubert Daubmeier möchte die Förderung für Wikimedia in Höhe von 100 € im Jahr 
streichen, Max Direktor will die Förderung beibehalten. Auf der Mitgliederversamm-
lung 2020 wurde kein Beschluss gefasst, die Abstimmung sollte auf einer zukünftigen 
Mitgliederversammlung erfolgen. Aufgrund des unverhältnismäßigen Aufwands wur-
de die Abstimmung auf die folgende Mitgliederversammlung verschoben, der Förder-
beitrag bis dahin ausgesetzt. Hubert Daubmeier und Max Direktor verständigten sich 
im Vorfeld darauf, die Argumente in vier bis fünf Sätzen darzulegen. Diese Argumen-
te werden – in Absprache zwischen den beiden Kontrahenten – hier aufgeführt. 

Argumente von Max Direktor, der eine weitere Förderung befürwortet:

„1. Die deutschsprachige Wikipedia bietet rund 2,2 Millionen Artikel aus allen Berei-
chen, z. B. Technik, Geschichte, Medizin, Umwelt, Wahlen, Statistik und ist ein un-
verzichtbares Medium für eine Erstinformation. 

2. Es ist davon auszugehen, dass alle oder fast alle Mitglieder des Bürgernetzes Wi-
kipedia nutzen. Ein jährlicher Spendenbetrag von 100 € wäre pro Mitglied ein Betrag 
von rund 35 Cent. 

3. Ziel des Bürgernetzes war bei der Gründung auch, allen kostenlos digitale Infor-
mationen zur Verfügung zu stellen, es gab Arbeitsgruppen, Mitarbeiter – Wikipedia 
arbeitet auch in diesem Sinne.

4. Ich bezweifle nicht, dass manche Mitarbeiter in Einzelfällen ihre Möglichkeiten nut-
zen, um politisch (im weiteren Sinne) Einfluss zu nehmen, doch bei der großen Zahl 
der Artikel fällt das nicht ins Gewicht.



5. Jeder kann bei Wikipedia mitarbeiten und Inhalte, die seiner Meinung nach un-
sachgemäß oder politisch gefärbt sind, richtig stellen – sofern er seine Meinung quel-
lenmäßig beweisen kann.“

Argumente von Hubert Daubmeier, der die weitere Förderung ablehnt:

„1. Die Grundidee hinter der Wikipedia ist bestechend und sie ist nach wie vor richtig; 
zeitlos ist sie sowieso. Und die vielen Freiwilligen, die zur Wikipedia beitragen sind 
engagierte, ehrenwerte, ehrliche Menschen.

2. Leider gibt es auch viele politische Aktivisten, die die Wikipedia für ihre eigenen 
Zwecke missbrauchen. Populäres Beispiel Phosphonat versus Glyphosat.

3. Die Aktivisten haben den Ruf der Wikipedia zerstört; sie fallen durch Einseitigkeit 
auf, arbeiten mit zweierlei Maß, sind unfair und halten sich nicht an die eigenen Re-
geln.

4. Wikimedia ist ein Verein in Berlin, der nicht einschreitet. Ich habe ihn angeschrie-
ben. Man spricht von internen Kontroversen, bestätigt den Versuch Einzelner die ei-
genen Meinungen durchzusetzen und gesteht Manipulationen ein. Schiebt dies auf 
die Einzigartigkeit des Gemeinschaftsprojekts. Der Appell, dass sich so viele Men-
schen wie möglich beteiligen sollen läuft ins Leere, da Neulinge regelmäßig schnell 
niedergemacht werden.

5. Ich bin daher dagegen, den Verein Wikimedia weiterhin zu fördern, denn die ehrli-
chen Mitarbeiter von Wikipedia haben davon keinen Cent.“

Bei den wenigen Teilnehmern konnte keine eindeutige Haltung zu den beiden Positi-
onen festgestellt werden. Man war sich einig: Das Thema soll auf der nächsten, hof-
fentlich „analogen“ Mitgliederversammlung erneut diskutiert werden, der Förderbei-
trag bleibt bis dahin ausgesetzt. 

********************



1

Vorstandsbericht zur Mitgliederversammlung am 28.07.2022

Aktivitäten
Vereinsausflug zu Microsoft am 21.09.2021
Vereinsausflug heute zum Deutschen Zentrum für Luft- und Raumfahrt in Oberpfaffenhofen

Transparenzregister
Unser Verein ist ordnungsgemäß im Transparenzregister eingetragen. Wir haben aufgrund der Gemein-
nützigkeit inzwischen die Gebührenbefreiung dafür erhalten.

Mitgliederzahlen
Die Mitgliederzahlen sind stabil. Am Jahresende 2021 hatten wir 281 Mitglieder.

E-Mail
In 2021 lief der technische Betrieb des E-Mail-Dienstes beim Serviceprovider QualityHosting störungs-
frei. Der Speicherplatz pro E-Mail-Postfach im Basic-Tarif liegt unverändert bei 2 GB.

Ausblick
Linux-Server wird erneuert
Ideen für mögliche weitere Ausflüge: 

• Museum für Kommunikation in Nürnberg,
• Deutsches Museum, Standort Nürnberg 
• Rechenzentrum der Fa. Hetzner in Weißenburg, 
• Werksmuseum der MTU Aero Engines, Karlsfeld
• MBDA in Schrobenhausen
• BAUER in Schrobenhausen (Digitalisierung im Tiefbau)

Ideen für Vorträge
• Funk- und Fernmeldetechnik, 5G, LoRaWAN
• Einblick in Arbeitswelt eines Profi-Hackers

Aresing, den 28. Juli 2022 
 

Stefan Lesny
1. Vorsitzender



1

Kassenbericht 2021 

Der Verein konnte im Jahr 2021 Einnahmen aus  

Mitgliedsbeiträgen i. H. v. 5.969,00 �, 
Zinsen i. H. v. 0,11 �  
Gebühren für Zusatzleistungen f. eMail-Konten i. H. v. 1.388,52 �, 

erzielen, so dass sie sich auf insgesamt  7.357,63 �

beliefen. 

Bei den Ausgaben nahmen wie jedes Jahr die Hosting-Gebühren i.H. von 5.595,68 � den größten Pos-
ten ein.  
Die Kosten für Domaingebühren sind leicht gestiegen und beliefen sich auf 491,88 �. Für Hard-/Software 
wurden keine Investitionen getätigt. Die übrigen Ausgaben setzen sich im Einzelnen wie folgt zusam-
men: 

Versicherungen 267,75 � 
MB BÜN-Dachverband 265,00 � 
Personalkosten 555,99 � 
Gebühr Bundesanzeiger  11,52 � 
Präsent Besuch Microsoft 19,50 � 
Bankgebühren 88,95 � 

Die Gesamtausgaben beliefen sich somit auf 7.296,27 �.

Die Einnahmen und Ausgaben sind im Vergleich zum Vorjahr in etwa gleich geblieben, so dass das 
Guthaben am 31.12.2021 14.819,00 � betrug.



Webmasterbericht
Hubert Daubmeier

28.7.2022



Pflege Webserver
Tätigkeit 2019 2020 2021 2022
Benutzerpflege 17 7 2 5
Serverpflege 11 3 3
Sonstige Arbeiten 2 1 1 2
Gesamt 30 8 6 10

Beispiele für Serverpflege 
a) Zertifikat für FileZilla Server war abgelaufen und musste erneuert werden

Web Sites (virtuelle Server)
a) Freunde der Kultur Karlskron sind neu hinzugekommen
b) Haus und Grund Neuburg ist weggezogen

Sonstiges
a) Wir haben leider auch Sterbefälle



Sonstiges

• SharePoint Server kommt an sein technisches Lebenszeitende. 
Es gibt keine finanziell tragbare neue Lösung. 

• Aufbau eines LoRaWan Gateways im Kirchturm Joshofen 
kommt nach mehr als 2 Jahren in greifbare Nähe. 

• Buergernetz.de wird als kostenlose und moderne E-Mail-
Alternative angeboten. 

• Jitsi-Server ist auch für BN Mitglieder nutzbar. 
(https://jitsi.buergernetz.de)

https://jitsi.buergernetz.de/


Bericht vom BN Dachverband
Hubert Daubmeier

28.7.2022



Beirat beim Bürgernetz Dachverband

• Weiterhin regelmäßige monatliche Treffen. In der Pandemie 
zumeist virtuell. 

• Vertrag zur Auftragsdatenverarbeitung beim Jitsi-Server für 
Dachverband nach neuesten Richtlinien erstellt.

• Gemeinsame Initiative zur Öffentlichkeitsarbeit auf der 
Landesgartenschau Ingolstadt. Ohne Neusob-Beteiligung. 

• Neuwahlen fanden Mai 2022 statt. Junges Team am Start. 
• Technik Taskforce hat zentrale Serverlandschaft aufgebaut. 



Cookie Banner
Hubert Daubmeier

28. Juli 2022



Erste, nicht wirklich neue Erkenntnis

• Cookie-Banner / -Walls nerven. Ständig und immer im Weg 
• Nahezu jeder hat sie drauf.  Nicht jeder. 
• Sie werden ungesehen weg geklickt 
• Wo man draufklicken soll, erkennt man auf einen Blick

Übrigens: „Cookies sind kleine Textdateien …“ ist seit 20 Jahren 
veraltet.



Erfordernis? 

• Die Rechtslage kannte in den letzten Jahren nur eine Richtung. 
• E-Privacy-Verordnung angekündigt und nicht erschienen
• EUGH macht Vorgaben für Einwilligungen bei Cookies
• Schrems II Urteil hebelt Privacy Shield aus
• TTDSG in Deutschland erweitert Erfordernisse



Wer braucht sie?

• Technisch notwendig?
• Warenkorb, Spracheinstellung
• Marketing / Werbung 
• Einbindung Social Media Plugins



Neue Lösungen bei Zeitungen

Eindeutiges Angebot: 



Was sollten wir tun? 

• Hinweis an Betreiber, Cookie-Banner ist hoffnungslos veraltet

• Die angebotene Karotte vor dem Mund verschmähen



Es geht auch besser

• Beispiele



Passwort Manager
Hubert Daubmeier

28. Juli 2022



https://haveibeenpwned.com/ 



Die Ausgangs-Situation

• Zugangsdaten gehen häufig verloren
• Vielzahl an Webseiten und Apps mit Anmeldung 
• Man kann sich nur ein paar wenige Kennwörter merken 

Ergo: 
• ein Nutzername mit einem Kennwort 
• wird an zu vielen Stellen 
• immer gleich verwendet



Wie wird ein Problem draus?

Ist ein Benutzername samt Kennwort einmal "geleakt" und an 
Hacker verkauft 
• ist es naheliegend, dass man sich mit der Kombination sehr 

wahrscheinlich auch auf anderen Webseiten und Apps 
anmelden kann. 

• Geht es dort etwa nur um harmlosen Ratsch, ist der denkbare 
Schaden Diffamierung und Mobbing unter Ihrem Namen. 

• Geht es auf anderen Webseiten um Finanzielles kann ein 
Hacker auf Einkaufstour gehen.



Mögliche Lösungen

• Multifaktor-Authentifizierung (MFA). 
• Mehrere E-Mail-Konten oder –Aliase
• Einmalverwendung von Kennwörtern
• Security-Token 
• Viele weitere … 



MFA

Authentifizierung ist der Vorgang, der einem Menschen, Gerät oder 
Dokument die Echtheit bestätigt. 
"Bist du derjenige, der du vorgibst zu sein". 

Die Authentifizierung kann anhand unterschiedlicher Faktoren 
vorgenommen werden: 
a. etwas, das Sie wissen: ein Kennwort. 
b. etwas, das Sie haben: ein Security-Token, ein Schlüsselanhänger, ein Smartphone. 
c. etwas, das Sie sind: Fingerabdruck oder Iris der Augen. 

Die Multifaktor-Authentifizierung verlangt mehr als einen Faktor bei der 
Authentifizierung.



Kennwort – Manager

• Verwaltet viele Kennwörter
• Generiert sichere Kennwörter
• Kann Kennwörter in Formulare einfügen 
• Macht Kennwörter über Betriebssystem-, App- und 

Browsergrenzen hinweg verfügbar

• Sollte Import- und Exportmöglichkeit haben 



Machen Sie den ersten Schritt

• Das Umstellen auf sichere Kennwörter wird sich über lange Zeit 
hinziehen. 

• Es hört nie auf. 
• Fangen Sie morgen mit den ersten drei sicheren Kennwörtern an 
• Bleiben Sie am Ball. 

Sicheres Web-Browsen und sichere App-Nutzung 
• hilft gegen schlechtes Gewissen 
• sorgt für ruhigen Schlaf



Kennwort-Verwalter
Tipps in alphabetischer Reihenfolge:  
• 1Password
• Bitwarden
• dashlane
• Kaspersky Password Manager
• Keepass
• LastPass
• RoboForm
• Sticky Password

Mein Favorit: KeePass. 
Es sieht etwas altmodisch aus, wird aber fortlaufend gepflegt und ist auf allen Plattformen 
verfügbar. Zu Beginn des Oktoberfestes erscheint eine Bitte des Autors, ihn mit einer Spende 
einzuladen.
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